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保持“APEC蓝”
最终要靠制度发力
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在11月10日晚的亚太经合组织第二十二次领导人非正式会议欢迎晚宴中，习近平主

席致辞时表示，好在是人努力天帮忙，这几天北京空气质量总体好多了。“我希望并相信通

过不懈的努力，APEC蓝能够保持下去。”APEC蓝要如何才能保持下去，北京市环保监测中

心主任张大伟表示，这次 APEC蓝主要还是靠人努力。保持 APEC蓝，减排是硬道理。（11
月13日《新京报》）

客观地说，为了来之不易的“APEC蓝”，有关地方和部门已经尽了最大努力，这才有了

APEC会议期间北京空气质量的好转。这正应了习主席的“人努力天帮忙”，只要努力，蓝天

白云就不是梦想。但是，习近平主席在晚宴致辞中还指出，“也有人说，现在北京的蓝天是

APEC蓝，美好而短暂，过了这一阵就没了……我希望北京乃至全中国都能够蓝天常在，青

山常在，绿水常在。”其实，习主席的担忧也是全国人民的担忧。

保持“APEC蓝”，当然离不开各地各部门的主观努力。在感谢老天帮忙的同时，为保障

APEC期间空气质量，华北多地区多方面采取了一系列“史上最严”保障蓝天的措施，效果可

谓是立竿见影，也让人看到治理空气污染的希望，只要政府肯下决心，还是可以重现蓝天白

云的。同时，“APEC蓝”也在启示我们，环境保护需要全社会和全体公民的积极参与，只要

全社会都积极努力，环保问题就不是难题。

但正如人们所担忧的那样，“APEC蓝”是非常时期、超常规手段治理出来的，这种人为

的临时性治霾措施见效快，失效也快。保持“APEC蓝”光靠“人努力”还不行，最终还必须靠

制度发力。

靠制度发力，一方面指的是要建立起严格的环保执法机制。只有从制度上强化环保工

作的地位，硬化环保部门的权力，解决环保部门“依附”于地方政府的问题，建立起严格的环

保执法机制，才有可能从源头上解决环保执法与地方经济利益发生冲突的局面。

靠制度发力，另一方面指的是要尽快转变发展方式，实现经济社会发展与生态环境保护

的双赢局面。要想彻底改善空气质量，必须加快经济结构转型，切实推动经济发展模式和产

业结构的转型升级，推动我国经济绿色可持续发展，主动改变过去那些不健康、不环保的生活

方式，让循环经济、低碳发展、绿色GDP等口号真正落到实处、变成现实。只有大家都行动起

来，“人努力”了，制度给力了，才能得到“天帮忙”，“APEC蓝”才能保持下去，永驻天空。

2014 年 11 月 11 日，光棍节这

一天，商家炒作极尽能事，在长春

新 天 地 三 楼 惊 现 一 场“ 女 体 盛

宴”。现场两名女子赤裸着躺在

餐桌上，身上摆放着食物，除了厨

师可以接触女子外，围观的群众

被拦在围栏外，只可远观。（11月
13日中国青年网）

利用“双十一”的消费狂欢，

商家开展一些别出心裁的促销活

动，本无可厚非。但长春一商家

公开摆出所谓的“女体盛宴”，让

两名女子赤裸着躺在餐桌上，身

上摆放着食物，供市民“秀色可

餐”地欣赏，就值得仔细考量了。

毕竟，公共场所并不是艺术场合，

将“女体盛宴”公开示众，是在恣意扩大人体艺术的受众面。如果说这是一种促销方式，那

无疑是一种恶俗营销。

值得注意的是，在我国现阶段，人体艺术的受众面还极其狭小，只限于从事美术、摄影艺

术研究和创作的专业人士和相关艺术院校的师生，以及极少数思想比较前卫的年轻市民。可

见，半裸甚至全裸女模特，在美院、在美术馆、在课堂、在画廊、在摄影室、在画册中等特定环境

下，可以称得上是人体艺术。但如果将半裸或全裸女子置身于公共场所，就纯粹是脱光衣服

的裸体，而并不是人体艺术，这种“女体盛宴”，甚至充满了淫亵和性暗示的色情味道。

要知道，当人体艺术还不被大多数市民所接受的时候，将“女体盛宴”在公共场所示众，

便是对公众的一种“性骚扰”了。从小处讲，给市民造成了视觉污染，挑战了市民的心理承

受能力；从大处讲，妨碍了社会公共秩序，破坏了良好的社会风尚，特别是影响到了未成年

人的身心健康，其潜在的负面效应不容小觑。

云南89岁副部级退休高官:“依靠体制内监督反腐是错误”
今年89岁的云南副部级退休高官杨维骏，日前接受新京报记者采访时称：现在反腐一

个一个地查处是必要的，但治标还要治本，要治本就要改变这个体制，从权力经济体制转变

为真正的社会主义市场经济体制。

胡耀邦之子胡德平：“特殊利益集团是改革最大阻力”
胡德平日前接受记者采访，回答对改革的切身感受。他说：特殊利益集团是改革最大

的阻力，也是人民群众和全党要极力打击根除的。虽然这部分人还有势力，但坚决不能让

他们得逞，他们侵占人民的财产，侵占国家的财富，应该依法来处理。他们的一切非法所

得，都应该归还人民。

多抽点时间陪陪爸爸妈妈！

近日，重庆一小区保安发现疑似

迷路老婆婆，问她住哪儿，她只说“不

晓得”，报警后得知她就住在该小

区。原来，老人儿女工作繁忙，叮嘱

保安不让她单独出门，所以每次想遛

弯就“装傻充愣”。其实，老人只想有

人陪伴。@江南时报

同学，你的冷血病该治了！

因点名不到遭批，华东政法大学

一女生对老师热水泼面，令人不寒而

栗。法科学生课堂之内行凶如同法

盲，本身即是无知。比这更令人难以

接受的，是细节中暴露的残忍：先换

上热水再泼。这是比无知更可怕的

冷血。同学，你别考研了，先投案自

首顺便看看心理医生吧。@人民网

高校办学哪家强
不必拿985来衡量
□刘鹏

国家已低调废除高校“985 工

程”、“211 工程”，中国大学格局面

临重新洗牌？近日，这样的传闻在

网上流传“发酵”。对此，多名业内

人士透露，尚未收到有关国家废止

“985 工程”和“211 工程”的正式文

件。其中，有高校中层干部透露该

校“985 工 程 ”新 款 项 仍 在 进 展

中。（11月13日《新京报》）
尽管废除高校“985 工程”、

“211 工程”尚是传闻，但国家面对

大学的改革却显然已经箭在弦

上。而从大学办学、教育发展的角

度解读，高校“985 工程”、“211 工

程”也确实没有了存在的必要。

一者，“985 工程”、“211 工程”

带有政治色彩，是国家重点投入与

建设，并在建成之后，享有一定名

誉的高校。因为政治味道，985、

211等机遇和名誉会给大学发展带

来便利，但也难免有“偏科”之嫌。

一个学生“偏科”，不利于其考取理

想的大学，一个国家的教育“偏

科”，于国家整体高校与教育的发

展，明显也是不利的。

二者，在实际教学过程中，一

些 985 或者 211 高校，事实上确实

存在不如普通高校的问题。而仅

仅因为有了 985、211 这样的“名

头”，就能够获得众多便利，这难免

挤压普通高校的生存空间，明显是

不尽公平的。而无论是高校争抢

985、211“名头”，还是学生争上这

样的重点高校，都难免与教育的本

义相背离。

三者，教育显然是“面向现代

化、面向未来和面向社会”的。那

么未来的高校教育，也显然应该是

以专而精的办学体系而突出，而不

是以大而全的运行模式而生存。

面对社会、面对未来和现代化培养

合适的人才，是不是重点高校、有

没有重点高校的“名头”和光环，显

然都并不重要。

高校“985 工程”、“211 工程”

的本意，无疑也是引领和带动高校

发展、教育发展的。如今，投入这

样的重点高校，赋予他们“高大上”

的“名头”，既然已经不利于高校的

整体发展，不利于教育的进步，那

么将其取消或者说废除，显然也就

是情理之中的事情了。套用网友

的话来说，就是：高校办学哪家强，

不必拿985、211等虚名来衡量！

“扶我卡”
能扶起摔倒的老人吗？
□艾才国

焦作市为鼓励爱心人士扶起摔倒

的老人，制作了120张“扶我卡”，卡的

正面印有老人的基本信息，背面有老

人子女的联系方式，并且有免责声

明。(11月13日《大河报》)
不可否认，“扶我卡”对扶起摔

倒老人有着积极意义，能帮助爱心

人士迅速找到老人的家人，其免责

声明亦能打消助人为乐者的诸多顾

虑，但老人摔倒无人敢扶之所以能

成为一种社会现象，根子在于见义

勇为者害怕被讹，“彭宇案”留在人

们心中的阴影实在太大、太久了。寄

希望于一张“扶我卡”就能扶起老人，

实在是个伪命题。且不说没有经过

老人及子女签字画押的免责声明到

底有没有法律效力，就算法律明确了

爱心人士扶起老人发生意外不担责，

也不排除少数子女蛮横无理，置法律

于不顾将责任推给爱心人士。更不

排除个别老人子女钻法律空子，让爱

心人士也要承担上连带责任。这张

小小的“扶我卡”，其老人的求救呼喊

声是那样地苍白无力，爱心人士的内

心深处对免责扶起老人仍然将信将

疑，他们终究不敢迈开坚定的一步上

前将老人扶起。

总之，解决好扶老人的问题，必

须要解决防止讹人的问题，而这一问

题，“扶我卡”不能从根本上解决。当

前最为迫切的，是要坚持两手抓。一

手抓道德建设。大力弘扬社会主义

价值观，积极宣传和倡导尊老爱幼、

助人为乐的社会正能量，在全社会形

成见义勇为的道德氛围，让扶人者

“愿扶”;一手抓制度保障。建立健全

助人免责制度、讹人者追究制度、见

义勇为者社会保障制度……让扶人

者“敢扶”。一个“愿扶”，一个“敢扶”

才是摔倒老人被扶起的最好保险。


